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НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

НАЛЬЧИК И СОЧИ 
СВЯЗАЛ АВИАМАРШРУТ

НА ГОЛОСОВАНИЕ ВЫДВИНУТО 
27 ОБЩЕСТВЕННЫХ ТЕРРИТОРИЙ

«ЗВЁЗДОЧКА» ОТМЕЧЕНА 
В ЧИСЛЕ ЛУЧШИХ

КБГУ НАГРАЖДЁН ДИПЛОМОМ ЗА ВКЛАД 
В РАЗВИТИЕ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ РОССИИ

ПОДДЕРЖИМ МИНЦИФРЫ КБР!

- Речь, в частности, шла об исполнении 
мероприятий национальных проектов и 
государственных программ. Напомним, в 
2025 году на эти цели муниципалитетам вы-
делено порядка 3 млрд рублей. На сегодня 
уже практически завершены конкурсные про-
цедуры. Средства направят на реализацию 
22 мероприятий 8 региональных проектов, в 
том числе по поддержке семьи, укреплению 
семейных ценностей и развитию культурной 
инфраструктуры, повышению качества об-
разования, модернизации коммунальной 
инфраструктуры, формированию комфорт-
ной городской среды. Что касается вопросов 
благоустройства, в некоторых районах за-
планированный комплекс мероприятий уже 
завершён. Глава республики дал поручение 
руководителям муниципалитетов не затя-
гивать решение этих вопросов, поскольку 
имеются все возможности для оперативного 
завершения работ.

На муниципальном часе также обсудили 
ход обустройства пешеходных переходов 
по новым национальным стандартам. По-
ручение было дано Президентом России 
Владимиром Путиным, ход его исполнения 
находится на постоянном контроле. По но-
вым стандартам обустроено уже свыше 1,5 
тысячи пешеходных переходов.

 Отдельное внимание в рамках повестки 
дня уделено устранению последствий павод-
ков и неблагоприятных погодных явлений в 
населённых пунктах и на дорогах республики, 
объектах сельхозназначения.

Федеральный проект «Формирование комфортной город-
ской среды» – уникальная возможность повлиять на облик 
наших населённых пунктов.

До 12 июня проходит Всероссийское онлайн-голосование за 
объекты благоустройства в рамках данного проекта.

В Кабардино-Балкарии на голосование выдвинуто 27 обще-
ственных территорий. В Нальчике предложено 7 объектов, в 
Прохладном – 6, в Майском и Тереке по 3, а в Чегеме, Тырны-
аузе, Баксане и Нарткале по 2 объекта.

Принять участие в голосовании может любой россиянин 
старше 14 лет. Узнать больше и проголосовать можно  на сайте 
zagorodsreda.gosuslugi.ru.

Событие, которое жители нашей республики и Краснодар-
ского края ожидали давно, свершилось! 3 июня состоялся 
первый рейс по маршруту Нальчик – Сочи.

Теперь путешествия к морю стали быстрее и удобнее. Пря-
мые авиарейсы открывают отличные возможности как для 
отдыха, так и для деловых поездок.

Как сообщили в Минтрансе КБР, рейсы будут выполняться 
один раз в неделю по вторникам.

Вылет из Сочи – в 21.25, из Нальчика – в 23.35.

В XI международном конгрессе «Санаторно-курортное ле-
чение», который состоялся в  Москве, приняли участие более 
700 специалистов из 8 зарубежных стран и 58 регионов России.  
Мероприятие было посвящено новым подходам и передовым 
методам в этой сфере, а также вопросам развития курортного 
комплекса страны.

В рамках его работы министр здравоохранения РФ Михаил 
Мурашко вручил благодарственные письма за вклад в раз-
витие санаторно-курортной отрасли России руководителям 9 
санаториев, в том числе  главному  врачу детского санатория 
«Звёздочка» Минздрава КБР Елене Кокутенко.

КБГУ значительно укрепил свои позиции в престижном рей-
тинге RAEX, поднявшись сразу на 10 пунктов в топ-100 лучших 
вузов страны, информирует портал Правительства республики.

Вуз занял 89-е место, о чём стало известно на XIII ежегод-
ном форуме «Будущее высшей школы», который состоялся 
3 июня в Москве. КБГУ на нём представляли проректор по 
молодёжной политике, воспитательной работе и социальным 
вопросам Беслан Назранов и руководитель центра мониторин-
га и рейтинговых исследований Виталий Квашин.

Рейтинг RAEX-100, входящий в авторитетное семейство «Три 
миссии университета», учитывает широкий спектр показателей, 
включая качество образования, востребованность выпускников 
и научную деятельность. Список сотни лучших вузов формиру-
ется на основе анализа статистических данных и масштабных 
опросов (более 150 тысяч респондентов из академических 
кругов, студенчества, выпускников и работодателей).

По итогам форума КБГУ награждён дипломом RAEX за 
вклад в развитие высшей школы России.

Стартовало финальное голосование во всероссийском 
конкурсе «Лучший Telegram-канал региональной Минцифры».

С октября 2024-го по апрель текущего года 87 субъектов 
боролись за звание «Лучший Telegram-канал региональной 
Минцифры». За это время команды в субъектах завоёвывали 
интерес аудитории актуальным контентом, грамотной подачей 
и оперативной обратной связью.

По решению комиссии в финал вышли 19 региональных ко-
манд из 9 федеральных округов, в том числе и Минцифры КБР.

Финальное голосование проходит с 2 по 8 июня. Наши голоса 
имеют огромное значение, давайте поддержим Минцифры 
Кабардино-Балкарской Республики. Голосовать можно по 
ссылке – https://vote.labdt.ru/.

Почтить память классика национальной литературы приш-
ли Председатель Правительства республики Алий Мусуков,  
представители органов власти, депутаты Парламента КБР, 
деятели культуры, общественные активисты,  жители и гости 
города. Участники митинга возложили цветы к памятнику, а 
затем зазвучали стихи Кайсына Кулиева в исполнении юных 
чтецов на балкарском, русском и кабардинском языках.

Министр культуры КБР Мухадин Кумахов, выступая перед 
собравшимися, отметил:

– Кайсын Кулиев был не просто великим поэтом, он был 
человеком огромной души. Его поэзия отражает мудрость и 
человечность.

Председатель совета местного самоуправления Чегем-
ского района Хасанш Одижев добавил:

 – Для каждого жителя Чегема Кайсын Кулиев – символ 
нашей родины и истории. Его стихи полны любви к родному 
краю.

Президент Международной черкесской ассоциации Хаути 
Сохроков подчеркнул вклад поэта в культуру:

– Кайсын Кулиев внёс огромный вклад в сохранение и 
развитие традиций братского балкарского народа. Его про-
изведения о депортации – это свидетельство стойкости и 
мужества поэта.

Воспоминаниями о великом поэте и гражданине поде-
лился уполномоченный по правам человека в КБР Борис 
Зумакулов. 

Поэт и журналист Светлана Моттаева в своём выступлении 
отметила:

Поэта помнят как человека огромной души

– Я никогда не забуду, как в годы депортации мама при-
несла газету со стихами Кайсына. Это было словно луч на-
дежды в трудные времена.

После участники митинга отправились в Чегем, чтобы 
посетить дом-музей Кайсына Кулиева. Эта поездка стала 
ещё одним способом отметить его вклад в сокровищницу 
мировой литературы и сохранить память о нём.

Аркадий КОВАЛЁВ. 
Фото Артура Елканова
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Филиал «Россети Се-
верный Кавказ» – «Каб-
балкэнерго» сообщает, 
что согласно Федераль-
ному закону с 1 июля 
2025 года сторонние пла-
тёжные агенты при при-
ёме платежей за электро-
энергию с физических 
лиц наличными, будут 
взимать вознаграждение 
в размере, определяемом соглашением между агентом и 
плательщиком.

Без комиссии принимаются все платежи, произведённые 
безналичным способом, либо в кассах филиала «Россети 
Северный Кавказ» – «Каббалкэнерго». В связи с этим гаранти-
рующий поставщик рекомендует всем бытовым потребителям 
пользоваться дистанционными сервисами: приложением «Свет 
Онлайн», доступным для скачивания в GooglePlay и AppStore, 
или «Личным кабинетом» на сайте компании. Для коррект-
ного формирования квитанций на оплату электроэнергии 
необходимо ежемесячно с 23 по 25 число передать в филиал 
«Каббалкэнерго» показания индивидуальных приборов учёта. 
Оплачивать счета за потреблённую электроэнергию нужно не 
позднее 10-го числа месяца, следующего за расчётным.

ИЗМЕНЕНИЯ ПОРЯДКА ПЛАТЕЖЕЙ

ГЛАВА КБР КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ РЯД РАБОЧИХ ВСТРЕЧ
Вчера состоялась рабочая встреча Главы КБР 

Казбека Кокова с депутатом Государственной 
Думы Российской Федерации от партии «Единая 
Россия» Викторией Родиной.

Стороны обсудили вопросы реализации соци-
альной и молодёжной политики в Кабардино-Бал-
карии в рамках задач, поставленных Президентом 
России Владимиром Путиным, а также совмест-
ную работу по обращениям граждан. Особое 
внимание было уделено поддержке ветеранов, 
участников специальной военной операции и их 
семей. Виктория Родина рассказала о важных 
законодательных инициативах в этой сфере. Они 

касаются медицинской реабилитации, создания 
условий для профессиональной самореализации 
участников СВО, льготного доступа к образова-
нию, помощи в трудоустройстве. Кроме того, де-
путат посетила ряд объектов образования, в том 
числе строящуюся школу на 500 мест в селении 
Прималкинское. 

Казбек Коков поблагодарил депутата за уча-
стие в разработке законодательных инициатив, 
способствующих улучшению качества жизни 
граждан нашей республики и страны, пожелал 
дальнейших успехов в деятельности.

(Окончание на 2-й с.)

Продолжение темы на 3-й с.
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В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ!
При Министерстве строительства и жилищно-коммунального хозяйства КБР 

действует антикоррупционная  телефонная линия. 
КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ ГАРАНТИРУЕТСЯ. 

Телефон антикоррупционной линии: 8 (8662) 40-92-04.
Информацию по всем случаям коррупции или злоупотребления служебным по-

ложением сотрудниками Министерства строительства и жилищно-коммунального хо-
зяйства КБР можно также направить в электронном виде на адрес minstroy@kbr.ru

5 ИЮНЯ – ДЕНЬ ЭКОЛОГА

– Сафарби Хасанбиевич, 
давайте начнём диалог с 
оценки экологической об-
становки на современном 
этапе и вашего видения ре-
шения актуальных проблем 
по улучшению окружающей 
среды?

– В настоящее время эко-
номический рост страны, 
улучшение благосостояния 
народа неизбежно увязывает-
ся с использованием природ-
ных ресурсов (нефти, газа, 
леса, металла, руд, воды и 
т.д.) и, соответственно, увели-
чением уровня воздействия 
на окружающую среду. И 
если эти рычаги воздействия 
основаны на игнорировании 

законов природы, это, как 
правило, ведёт к исчерпанию 
природных ресурсов, нару-
шению баланса биосферы и 
экологического равновесия, 
к изменению климата, со-
ответственно к ухудшению 
здоровья населения. Налицо 
взаимосвязь экономики, со-
циальной среды и экологии, 
а потому мы давно говорим 
о «триедином целом» раз-
витии общества на основе 
устойчивого развития. Сегод-
ня экологических проблем 
достаточно, и от грамотного 
и комплексного их решения  
напрямую зависит наше буду-
щее – это общее загрязнение 
окружающей среды и изме-
нение климата, уничтожение 
лесопокрытой площади и 
лесообразующих пород, за-
грязнение рек, исчезновение 
и высыхание многочислен-
ных родников, деградация 
пахотных земель, склонов, 
лугов, пастбищ, сокращение 
биологического разнообразия 
на популяционном, видовом, 
ландшафтном уровнях как 
основы устойчивости экоси-
стем, управление отходами, 
отсутствие лицензированных 
свалок и мусороперераба-
тывающих предприятий,  за-
грязнение атмосфер-
ного воздуха, нерацио-
нальное использование 
природных ресурсов, 
приводящее к их ис-
тощению.

Также к актуальным 
задачам экологическо-
го характера относятся 
проблемы здравоох-
ранения по борьбе с 
социально-опасными 
заболеваниями (он-
кология, сердечно- 
сосудистые, сахарный диабет 
и др.) и детской смертностью, 
проблемы с инвазией – про-
никновением и внедрением 
чужеродных элементов (рас-
тений, животных) в первич-
ные автохтонные (абориген-
ные) экосистемы.

И далеко не последнее 
–  экологическое воспитание 
и образование детей и моло-
дёжи.

Все эти вопросы не местеч-
ковые и не региональные, 
а государственные, обще-
российские. Отличие состоит 
только в степени глубины той 
или иной проблемы. А потому 
должны быть как региональ-
ные, так и федеральные 
концепции экологической 
безопасности и мониторинг 
природных и социальных 
явлений, с постепенным вне-
дрением эффективных эле-
ментов «зелёной» экономики.

– Что касается «зелёной» 
экономики, понятие это во-
шло в наш обиход не так 
давно. В чём смысл такой 

Баланс природы – баланс жизни
-
-

-

На мероприятие, состояв-
шееся в городе-герое Ново-
российске, прибыли обще-
ственники из разных регионов 
страны.

Председатель ВОО «Трудо-
вая доблесть России», Герой 
Социалистического Труда, 
генеральный директор ОАО 
«Управление «СоюзМетро-
спецстрой», заслуженный 
строитель России Алексей 
Лёвин, выступая с докладом, 
подчеркнул, что тема форума – 
«Сохранение населения, укре-
пление здоровья и повышение 
благополучия людей, под-
держка семьи» – определена 
в соответствии с важнейшим 
пунктом указа Президента РФ 
«О национальных целях раз-
вития Российской Федерации 
на период до 2030 года и на 
перспективу до 2036 года».

– В основе деятельности 
нашей организации, соз-
данной в 2006 году,  защита 
и поддержка людей труда, 
патриотическая работа с мо-
лодёжью, создание системы 
наставничества. С удовлетво-

Наставники – люди труда
рением можно отметить, что 
Президентом России многие 
наши предложения были ус-
лышаны и поддержаны. По 
инициативе «Трудовой добле-
сти России» учреждены такие 
правительственные награды, 
как «Герой Труда Российской 
Федерации», «Города Трудо-
вой доблести», – напомнил 
Алексей Гаврилович. – В чис-
ле последних решений можно 
назвать поручение Прези-
дента России от 27 декабря 
2023 года Правительству 
РФ разработать Концепцию 
развития наставничества. 21 
мая 2025 года председатель 
Правительства РФ Михаил 
Мишустин утвердил Концеп-
цию развития наставничества 
до 2030 года и план меропри-
ятий по её реализации. До-
кументы формируют новую 
парадигму, способствующую 
улучшению качества жизни 
россиян, предусматривают 

привлечение к этой работе 
ветеранов труда и участников 
боевых действий. Министер-
ству здравоохранения РФ 
дано поручение разработать 
платформу «Наставник.рф». 
Наша организация примет ак-
тивное участие в реализации 
Концепции наставничества.

Исполнительный директор 
научно-технического центра 
«Севкавэлектронмаш», пред-
седатель Кабардино-Балкар-
ского отделения организации 
«Трудовая доблесть России» 
Леонид Бондарев проинфор-
мировал коллег о проведении 
в школах, колледжах, вузах, 
интернатных и санаторно-
курортных организациях ме-
роприятий, направленных на 
патриотическое и нравствен-
ное воспитание молодёжи, 
сохранение исторической 
правды о нашей стране, пере-
дачу накопленных знаний и 
опыта потомкам.

– Встречи школьников и 
студентов с ветеранами тру-
да, имеющими государствен-
ные награды, способствуют 
формированию уважитель-
ного отношения к людям, 
которые в течение нескольких 
десятилетий работали на 
благо своей Родины, дости-
гали высоких результатов, 
были образцом для своих 
коллег, – подчеркнул Леонид 
Николаевич. – В ходе бесед 
наши уважаемые старшие 
не только рассказывают о 
своей деятельности, делятся 
с молодыми коллегами се-
кретами профессионального 
мастерства, но и обращают 
внимание на важность сохра-
нения здравомыслия на фоне 
попыток создания междуна-
родных «центров обучения 
примитивному мышлению». 
Обращаясь к педагогам, ро-
дителям ребят, они, опираясь 
на традиции народов Север-

ного Кавказа, подчёркивают, 
что правильное воспитание 
должно начинаться именно 
в семье, о непреложной цен-
ности которой как основы 
общества неоднократно на-
поминали и говорят сегодня 
члены «Трудовой доблести 
России».

В рамках культурной про-
граммы руководитель и глав-
ный режиссёр муниципаль-
ного драматического театра 
г. Новороссийска Евгений 
Кушпель вместе с артистами 
труппы представили песни, 
посвящённые 80-летию Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне и Году защитника Оте-
чества. Произведения о Рос-
сии и родном крае исполнили 
заслуженная артистка КБР, 
заведующая вокальным отде-
лением колледжа культуры и 
искусств Северо-Кавказского 
государственного института 
искусств Ирина Даурова и 
члены делегации из Кабарди-
но-Балкарии.

Ирина БОГАЧЁВА. 
Фото автора

– Идея закладывать ал-
леи с именными деревьями 
возникла спонтанно, – рас-
сказывает вице-президент 
Ассоциации волонтёров СВО 
Екатерина Суркова. – Мы раз-
мышляли о том, как реализо-
вать поручение Президента 
нашей страны по сохранению 
памяти об участниках специ-
альной военной операции, 
погибших при исполнении во-
инского долга. Проводить все-
возможные классные часы, 
создавать сайты хорошо, но 
кто-то посетит их, а кто-то 
нет. Социальная реклама 
недолговечна. А вот деревья 
будут расти много лет, и мы, 
возможно, увидим, как за 
ними ухаживают уже не только 
наши дети, но и внуки, гуляют 
по этим аллеям памяти.

Проект предполагает за-
кладку аллей в каждом му-
ниципалитете Кабардино-
Балкарии, при этом особенно 
важно, чтобы количество 
высаженных деревьев было 
равно количеству погибших 
наших земляков из конкрет-
ного муниципалитета. Первая  
аллея памяти появилась в 
Майском районе. Деревца 
посадили на территории ста-
ционарного отделения Дома 
пожилого человека сотруд-
ники комплексного центра 
социального обслуживания 
населения. Тридцать четыре 
дерева по числу погибших 
бойцов. Во время посадки 
участники проекта озвучили 
пожелание, от которого за-

Пусть деревьев здесь не станет больше

экономики и какова её эко-
логическая составляющая?

– Концепция «зелёной» 
экономики должна привести 
общество к улучшению бла-
госостояния людей и к соци-
альной справедливости.  Её 
составляющими являются: 
возобновляемые источники 
энергии, «зелёные» здания, 
устойчивое развитие транс-
порта, управление водой и 
отходами, землеустройство 
и экологически чистые про-
дукты.

Наша экологическая пар-
тия «Зелёные» восприни-
мает принципы «зелёной» 
экономики как постулаты 
для обеспечения устойчивого 
развития региона и страны в 
целом.

Отрадно, что в республике 
появился пионер, внедряю-
щий в производство принци-
пы «зелёной» экономики. Это 

тепличный комплекс «Чегем 
Агро», который стал первым 
производителем «зелёной» 
продукции в нашем регио-
не. Соответствующий серти-
фикат вручило Роскачество 
данному предприятию на 
Кавказском инвестиционном 
форуме-2025. Следует от-
метить, что продукты с мар-
кировкой «Зелёный эталон» 
гарантируют отсутствие вред-
ных химических веществ, что 
важно для здоровья и для 
окружающей среды. Такой бы 
продукции побольше.

– Что для вас День эко-
лога?

– Это напоминание жи-
телям Земли о необходимо-
сти бережного отношения к 
её «хрупким» экосистемам, 
чаще всего к невозобновляе-
мым ресурсам. Мы живём в 
одном из красивейших угол-
ков земного шара с богатой 
экосистемой.

Например, территория го-
сударственного националь-
ного парка «Приэльбрусье» 
и Кабардино-Балкарского вы-
сокогорного государственного 
заповедника на протяжении 
с запада на восток – Эльбрус 
– Дых-тау (Безенгийская сте-
на) в пределах Передового 

и Главного хребтов – самый 
высокогорный ландшафт 
Кавказа, признанный на-
учным сообществом, центр 
видообразования и микро-
эволюционного процесса с 
уникальным животным и рас-
тительным миром, древними 
архитектурными объектами 
и историческими памятни-
ками. Всё это в комплексе с 
высочайшей горой Европы 
– двуглавым Эльбрусом, с 
крупнейшими ледниками 
Кавказа (Безенги, Дых-су) 
имеет созологический статус 
мирового уровня, требую-
щего всемерной охраны и 
рачительного использования. 
А потому, учитывая уникаль-
ность и самобытность ланд-
шафтного и биологического 
разнообразия высокогорной 
природы «Приэльбрусье – 
Безенгийская стена», науч-
ному сообществу, органам 
власти республики следует 
подготовить материал для 
включения этой территории 
в Список Всемирного природ-

ного наследия ЮНЕСКО для 
присвоения высшего мирово-
го природоохранного статуса. 
Считается, что сегодня эта 
территория (Приэльбрусье, 
Безенги) является одной из 
основных привлекательных 
локаций по инвестицион-
ному потенциалу в Россий-
ской Федерации. В летний 
период – это рекреацион-
ный экологический туризм, 
альпинизм, скалолазание, в 
зимний – горнолыжный спорт, 
как любительский, так и выс-
шего мастерства. А потому 
в настоящее время туризм 
в Кабардино-Балкарии стал 
одним из быстрорастущих 
и инвестиционных секто-
ров экономики республики. 
Об этом свидетельствуют и 
данные Росстата. Так, около 
1,8 млн туристов посетили 
Кабардино-Балкарию в 2024 
году,  что на 23% выше по-
казателя предыдущего года. 
Согласно статистике 2/3 от 
этого количества отдохнули 
в Приэльбрусье. Причём в 
это количество не входят и 
не учитываются «туристы-
однодневки», «неплановые» 
экскурсанты, приезжающие 
чаще всего на личном авто-
транспорте. Это безусловная 
нагрузка на горные «хрупкие» 
экосистемы. Поэтому в соот-
ветствии со стратегическими 
инициативами Президента 
РФ В.В. Путина «Экологиче-
ское благополучие» и «Туризм 
и гостеприимство» органам  
власти республики со специа-
листами (КБГУ, КБНЦ, КБГАУ, 
Института экологии горных 
территорий РАН, АМАН) не-
обходимо разработать долго-
срочные программы по их 
реализации.

– Как Вы считаете, Са-
фарби Хасанбиевич, что 
нужно сделать для повы-
шения экологической куль-
туры и экологического про-
свещения?

– Важнейшим условием 
совершенствования системы 
экологического воспитания и 
просвещения, на мой взгляд, 
является участие в этом про-
цессе всех муниципальных, 
республиканских и феде-
ральных образовательных 
учреждений, независимо от 
форм собственности и учре-
дительства, согласованное на 
разных уровнях обучения – от 
дошкольного до поствузов-
ского. При желании можно 
аргументированно внести 
нормативно-правовые акты 
для решения проблемы на 
субъектовом уровне. Пробле-
ма важная. Необходима её 
актуализация  на основе ана-

лиза состояния и перспектив 
экологического воспитания 
и просвещения на разных 
уровнях обучения, а также 
повышение экологической 
компетентности педагогов.

Российская экологическая 
партия «Зелёные» в своей 
программе отмечает укре-
пление и развитие РФ как 
демократического правового 
государства, в котором чело-
век и его конституционные 
права являются высшими 
ценностями, главным при-
оритетом служит счастливая 
и гармоничная жизнь как 
отдельной личности, так и 
народа в целом.

Резюмируя выше обозна-
ченное, сказал бы одной фра-
зой: баланс природы – это 
баланс жизни. Благо людей 
и мир на Земле, безопас-
ность планеты и торжество 
«царства разума» – дело всех 
и каждого.

Беседовал 
Борис БЕРБЕКОВ.

Фото Артура Елканова

мирает сердце у каждого, 
кто душой болеет за наших 
бойцов: пусть деревьев здесь 
не станет больше...

– Решили не откладывать 
идею, а сразу приступить к 
реализации. И специалисты 
подсказали, что позже са-
жать уже никак нельзя, – объ-
ясняет Екатерина. – Нас спра-
шивали, почему не вешаем 
на деревья все таблички сра-
зу, но есть важный момент: 
дерево может не прижиться, 
и не хотелось бы, чтобы та-
бличка в память о ком-то из 
участников СВО находилась 
на погибшем дереве. Когда 
убедимся в том, что все са-
женцы укоренились, торже-
ственно установим таблички, 
на которых будут указаны 
все необходимые данные о 
бойцах. Проект продолжит 
реализацию осенью, за лето 
планируем согласовывать с 
главами городских округов 
и муниципальных районов 
республики места закладки 
аллей. В претворении про-
екта в жизнь нам помогает 
Министерство природных ре-
сурсов и экологии КБР в лице 
министра Ильяса Шаваева, 
который сразу же поддер-
жал нашу инициативу. Очень 
важно, что органы исполни-
тельной власти активно вза-
имодействуют с институтами 

гражданского общества, на-
деемся и на сотрудничество 
с муниципальной властью, 
на то, что и другие районы 
республики, городские округа 
будут активно участвовать в 
проекте.

В реализации проекта так-
же участвует «Молодёжка 
Народного фронта», на вы-
садку деревьев пригласили 
волонтёров спецоперации 
и местных жителей. Аллеи 
планируют закладывать на 
территории социальных уч-
реждений и образовательных 
организаций по решению 
местных администраций.

– Будем работать над тем, 
чтобы сберечь память о каж-
дом погибшем, – говорит 
вице-президент Ассоциации 
волонтёров СВО. – Надеемся, 
что проект станет хорошей 
практикой и для других реги-
онов. В состав Ассоциации 
волонтёров СВО входят пред-
ставители двадцати субъек-
тов Российской Федерации, 
думаю, нас поддержат и будут 
высаживать свои аллеи памя-
ти, сохранять память о своих 
земляках. У нас есть пример 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны, наше поко-
ление их застало, а будущие 

поколения уже не смогут с 
ними поговорить. Мы должны 
сохранять память о них и об 
участниках СВО, которые про-
должили миссию прадедов 
– борьбу с нацизмом. Если 
процесс сохранения памяти о 
Великой Отечественной войне 
начался относительно поздно, 
то в том, что касается специ-
альной военной операции, мы 
должны не упустить момент, 
запомнить каждого. Это наше 
общее дело, общая история. 
В современных реалиях, ког-
да очень большой объём 
информации молодёжь по-
лучает именно из социаль-
ных сетей, в которых сегодня 
идёт информационная война, 
происходит фальсификация 
истории, в реальной жизни 
мы должны создать условия 
для того, чтобы интернет был 
бездейственен в борьбе за 
умы молодёжи, чтобы каж-
дое действие наших врагов в 
информационной среде было 
безуспешным. Это большая, 
комплексная работа, и у неё 
несколько аспектов – памят-
ные акции, просветительская 
деятельность, систематиче-
ские дискуссии, интеракти-
вы – всё, что направлено на 
формирование общероссий-
ской идентичности, патрио-
тического мировоззрения. 
Если каждый внесёт свою ма-
ленькую лепту в это большое 
дело, мы сможем победить в 
современной войне за умы и 
души молодых людей.

Вероника ВАСИНА

КОНЦЕПЦИЯ «ЗЕЛЁНОЙ» ЭКОНОМИКИ ДОЛЖНА 
ПРИВЕСТИ ОБЩЕСТВО К УЛУЧШЕНИЮ БЛАГОСО-
СТОЯНИЯ ЛЮДЕЙ И К СОЦИАЛЬНОЙ СПРАВЕДЛИ-
ВОСТИ.  ЕЁ СОСТАВЛЯЮЩИМИ ЯВЛЯЮТСЯ: ВОЗОБ-
НОВЛЯЕМЫЕ ИСТОЧНИКИ ЭНЕРГИИ, «ЗЕЛЁНЫЕ» 
ЗДАНИЯ, УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ ТРАНСПОРТА, 
УПРАВЛЕНИЕ ВОДОЙ И ОТХОДАМИ, ЗЕМЛЕУСТРОЙ-
СТВО И ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫЕ ПРОДУКТЫ.

ВАЖНЕЙШИМ УСЛОВИЕМ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ СИ-
СТЕМЫ ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ И ПРОСВЕ-
ЩЕНИЯ, НА МОЙ ВЗГЛЯД, ЯВЛЯЕТСЯ УЧАСТИЕ В ЭТОМ 
ПРОЦЕССЕ ВСЕХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ, РЕСПУБЛИКАН-
СКИХ И ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕ-
НИЙ, НЕЗАВИСИМО ОТ ФОРМ СОБСТВЕННОСТИ И УЧРЕ-
ДИТЕЛЬСТВА, СОГЛАСОВАННОЕ НА РАЗНЫХ УРОВНЯХ 
ОБУЧЕНИЯ – ОТ ДОШКОЛЬНОГО ДО ПОСТВУЗОВСКОГО.

ГЛАВА КБР КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ РЯД РАБОЧИХ ВСТРЕЧ

ОФИЦИАЛЬНО

(Окончание. Начало на 1-й с.)
С председателем Арбитражного 

суда республики Игорем Мельнико-
вым руководитель региона обсудил 
итоги работы ведомства за 2024 год, 
наметили планы по дальнейшему 
взаимодействию исполнительной 
и судебной систем региона в части 
защиты интересов предпринимате-
лей и инвесторов. Особое внимание 
уделили вопросам развития малого и 
среднего бизнеса в Кабардино-Бал-
карии, улучшения делового климата, 
повышения инвестиционной привле-
кательности республики.

Казбек Коков поблагодарил Игоря 
Мельникова за высокий профессио-
нализм и ответственный подход к ра-
боте по совершенствованию системы 
разрешения экономических споров, 
укреплению правовой базы защиты 
бизнеса в регионе.

Глава КБР отметил, что все эти 

меры играют важную роль в под-
держании комфортных условий 
для ведения предпринимательской 
деятельности на благо развития 
республики.

Казбек Коков также встретился с 
руководителем Кабардино-Балкар-
ского филиала государственного 
фонда поддержки участников специ-
альной военной операции «Защитни-
ки Отечества» Муаедом Дадовым.

1 июня исполнилось два года с 
начала работы регионального отде-
ления. На встрече обсуждены итоги 
деятельности в 2024 году, определены 
задачи по дальнейшему взаимодей-
ствию для решения задач по под-
держке участников и ветеранов СВО, 
членов их семей.

За два года филиал фонда «Защит-
ники Отечества» решил более 22 ты-
сяч поступивших обращений. Основ-
ные вопросы, волнующие участников 

СВО, – меры социальной поддержки 
и выплаты, получение удостоверения, 
оказание юридической, медицинской 
и психологической помощи.

На площадке филиала ежедневно 
ведут приём юристы, психологи, со-
трудники МФЦ и другие специали-
сты. Проводится большая работа по 
адаптации жилья ветеранов боевых 
действий, получивших инвалидность. 
Для них устанавливается оборудова-
ние по системе «Умный дом». Оно 
включает более 80 облегчающих быт 
средств, которыми можно управлять 
через мобильное приложение. Сана-
торно-курортное лечение в 2024 году 
прошли 240 человек, эта работа про-
должена и в 2025-м.

С конца 2024 года в филиале 
работает региональное представи-
тельство Военно-социального центра 
Минобороны России, основная за-
дача которого – соблюдение прав и 

социальных гарантий действующих 
военнослужащих и членов их семей, 
что позволяет решать возникающие 
вопросы максимально быстро.

Благодаря совместной работе 
фонда с органами исполнительной 
власти республики и общественными 
организациями сегодня ветераны 
активно вовлечены и в процесс 
патриотического воспитания под-
растающего поколения, участвуют 
в культурно-массовых и спортивных 
мероприятиях, встречаются со школь-
никами и студентами.

Казбек Коков выразил коллекти-
ву регионального филиала фонда 
«Защитники Отечества» искреннюю 
признательность за ответственный 
подход и неравнодушие в реализации 
возложенных на них задач. Глава ре-
гиона подчеркнул, что всесторонняя 
поддержка героев и их семей про-
должится.



3 Кабардино-Балкарская правда

КУЛЬТУРА ДАТА

-
-

Первая женщина в Кабардино-Балкарии – 
Герой Социалистического Труда

Салима Паштова, прово-
див мужа зимой 1942 года на 
фронт, пришла в правление 
местного колхоза имени Ста-
лина с просьбой определить 
её дояркой на молочно-то-
варную ферму. По воспоми-
наниям старожилов, труди-
лась день и ночь, на корот-
кое время прибегала домой 
покормить сына. Но как ни 
старалась, на первых порах 
больших надоев получить 
не удавалось. Так продолжа-
лось несколько лет. Колхоз, 
разграбленный в период 
немецкой оккупации, при-
ходилось восстанавливать 
с большим трудом, на всех 
участках ощущалась острая 
нехватка трудовых и матери-
альных ресурсов, в том числе 
на молочно-товарной ферме. 
Лишь спустя пять лет после 
Великой Победы Салима 
Паштова стала получать от 
коровы в год по 1200–1300 
килограммов молока.

– Поворот наступил осенью 
1953 года, когда вышло поста-
новление сентябрьского Пле-

нума ЦК КПСС о дальнейшем 
подъёме сельского хозяйства 
Советского Союза, – отмеча-
ла впоследствии в своих вос-
поминаниях знатная доярка. 
–  Со стороны государства 
больше стали уделять внима-
ния развитию общественного 
животноводства.  Вместе с 
тем улучшилась технология 
ухода за дойным стадом, под-
няли уровень материального 
вознаграждения работников 
ферм за нелёгкий труд. В 
итоге труженики отрасли 
стали работать значительно 
эффективнее и результатив-
нее, соответственно возросли 
объёмы производства мяса и 
молока.

В 1956 году на общем со-
брании колхоза опытная Са-
лима Мазановна выступила 
с новаторской инициативой 
довести со следующего года 
удои с каждой фуражной 
коровы до 3500 килограммов 
молока, что по тем време-
нам считалось рекордным 
показателем всесоюзного 
масштаба.

Заведующий фермой Оли 
Нибежев поддержал трудовой 
почин труженицы и даже спе-
циально для её группы коров 
составил грамотный и обо-
снованный кормовой рацион. 
Полноценное кормление, хо-
роший уход незамедлительно 
сказались на удоях – даже в 
зимние месяцы С. Паштова 
получала 12-13 килограммов 
молока в сутки от фуражной 
коровы, что и в нынешние 
времена высоких технологий 
и высокопродуктивных дойных 
пород признаётся достаточно 
солидным показателем. А с 
началом летне-пастбищного 
сезона в условиях альпийско-
го высокогорья эти цифры у 
передовой доярки доходили 
до 15-17 литров.

По итогам первого полуго-
дия 1957 года Салима Пашто-
ва, получив от фуражной коро-
вы свыше 5 тыс. килограммов 
молока, заслужила звание 
лучшей доярки республики. 

Весной 1958 года Пашто-
ва обратилась с призывом 
ко всем дояркам и доярам 
Кабардино-Балкарии, в ко-
тором предлагала довести 
ежедневный удой от каждой 
коровы до 16 килограммов 
– столько, сколько получают 
передовые животноводы Во-

ронежской области. Салима 
Мазановна сама показала 
пример достижения такого 
результата и по итогам десяти 
месяцев 1958 года заняла 
первое место в республи-
канском соревновании ра-
ботников молочной отрасли 
с показателем 4388 кило-
граммов молока от каждой 
коровы. Своё обязательство 
передовая доярка выпол-
нила с честью, более того, 
на высокогорных пастбищах 
она надаивала до 17 и более 
килограммов молока в сутки.

С каждым годом успехи 
передовой доярки достигали 
новых высот: в 1958 году знат-
ная труженица Кабардино-
Балкарии надоила по 6035 кг, 
а в 1959 году – 6329 кг молока 
от каждой коровы.

Родина высоко оценила её 
трудовые достижения. За вы-
дающиеся достижения в труде 
Президиум Верховного Совета 
СССР Указом от 7 марта 1960 
года Салиме Мазановне Паш-
товой присвоил звание Героя 
Социалистического Труда. 
Орден Ленина и «Золотую 
Звезду» ей вручили в Кремле, 
где простая горянка в скром-
ном кашемировом платье и 
цветной шёлковой косынке, 
с сердцем, переполненным 

радостью, стояла перед пер-
выми лицами огромного го-
сударства – Союза Советских 
Социалистических Республик.

Во все время эта, без пре-
увеличения, великая женщина 
была эталоном, образцом, 
примером честного и добро-
совестного отношения к кре-
стьянскому труду, уважаемым 
человеком. Она прожила дол-
гую жизнь – 102 года.

Её не стало в январе 2003-го, 
но новые поколения кубинцев 
с возвышенным почтением 
относятся к славным трудо-
вым традициям, заложенным 
легендарной Салимой Маза-
новной Паштовой – первой 
женщиной в Кабардино-Бал-
карии, удостоенной самого 
высокого звания  Советского 
Союза – Героя Социалистиче-
ского Труда.

Борис БЕРБЕКОВ

-

-
-

-

Поэт, любивший людей

4 июня 1985 года – 40 лет 
назад – этот мир покинул 
Кайсын Кулиев. «Поэт мало-
численного народа, гений, 
посланный Всевышним бу-
дить в сердцах лучшие по-
рывы человеческой души…» 

«Как снежные горы всегда 
будут любить люди, идущие 
на высоты, так мы всегда бу-
дем любить ту высоту стиха, 
которая называется Кайсын 
Кулиев», – говорил о нём 
писатель Николай Тихонов.

«Добрейший Кайсын! Его 
любили, как, наверное, ни-
кого другого. Чистый, жизне-
утверждающий, естествен-
ный, не рядящийся в чужие 
одежды, верный сам себе, 
готовый обнять весь мир, до 
спазмов защищавший, под-
держивающий таланты, да-
ривший им зелёную дорогу. 
Кулиев не носился со своей 
персоной, он жил чаяниями 
людей. Интернационалист по 
духу и крови, он умел проти-
востоять шовинизму. Слово 
его было ёмким, серьёзным, 
метким». 

Цитаты его друзей, совре-
менников, коллег-творцов – 

людей, соизмеримых с ним 
по таланту, говорят о нём 
лучше и глубже всего, что мо-
жем сказать мы – благодар-
ные потомки и почитатели.

«Кайсын – поток поэзии, 
утоляющий жаждущих, вли-
вающий силы в сердца утом-
лённых, оживляющий думы 
и воспоминания, принося-
щий свежесть и молодость, 
Рыцарь правды и веры, 
озарённый удивительней-
шим талантом, мужеством, 
величием, скромностью и 
бессмертием духа своего 
красивого и смелого на-
рода! Витязь поэзии нашей 
Родины! Поэт, человек и 
светоносец!» – так сказал о 
нём украинский поэт Микола 
Бажан.

«Кулиева уже нельзя 
вставить в обычную кавказ-
ско-периферийную обойму. 
Кулиев – поэт вселенского 
значения», – сказал поэт и 
переводчик Семён Липкин.

Сорок лет прошло с того 
времени, как перестало 
биться сердце великого по-
эта, философа, человека, 
сумевшего влить культуру не-

большого балкарского народа 
в океан мировой литературы 
и искусства, – и сделать это 
громко, красиво. 

«Кайсын – кровный сын 
своего народа, поведавший 
миру о неистребимости жиз-
ненных сил, доказавший, что 
божья искра не угасла в его 
мужественном сердце, что это 
народ, достойный числиться 
среди тех народов, которые 
не только берут, но и возвра-
щают, сторицей воздают за 
то, чем одарили их земля и 
небо, – народ, достойный бес-
смертия» – Гурам Асатиани.

Кайсын Кулиев прошёл со 
своим народом весь путь ра-
дости и печали, в трагические 
дни безсудной депортации и 

во времена возвращения: и 
своей родины, и доброго име-
ни. Имея возможность оста-
ваться в центре культурной 
жизни нашей страны, он не 
счёл возможным оторваться 
от своих корней – и отправился 
в ссылку: работал, писал, тво-
рил в провинциальной глуши, 
без права публиковаться на 
родном языке.

«Мало жили, много пере-
жили» – / Присказка мне пом-
нится одна. / Так у нас в Чегеме 
говорили, / Там, где камня 
больше, чем зерна. / Не была 
поката и полога / Поколенья 
моего дорога. / Много ли оста-
лось нас в живых? / «Мало 
жили, пережили много», – / 
Сказано о сверстниках моих.

Цельность натуры, высокие 
стандарты личной порядоч-
ности и мужской чести, пре-
данность родине – большой 
и малой, мудрость, доброта, 
любовь к жизни и людям – вот 
какой пример оставил нам 
Кайсын. И чем дальше от нас 
его земная жизнь, тем больше 
его фигура, тем явственнее 
его гений, тем глубже мысль, 
ценнее слово.

«Скажут «совесть» – ты 
махнёшь рукой, /Честь со-
чтёшь понятием рутинным, 
/ Но когда уже ты станешь 
глиной, / Завершившей век не-
длинный свой, / Как сначала, 
будет мир старинный / Честью 
жить и совестью людской».

Расул ГУРТУЕВ

-

-

-

Священный долг перед Родиной

Ежедневно наши военнос-
лужащие доказывают, что 
для них истинный патриотизм 
– это не просто слово, а образ 
жизни, связующая нить между 
поколениями. Нет никаких со-
мнений в том, что ими движет 
безусловная любовь к Родине 
и искреннее желание защи-
тить её интересы. Именно их 
можно назвать настоящими 
героями нашего времени. 
Ведь они более трёх лет с 
честью сражаются за нашу 
Отчизну и народ, проявляя 
такие высочайшие моральные 
качества, как мужество, стой-
кость и единство в борьбе с 
врагом. Их общая цель – обес- 
печить мирное небо своим 
потомкам. Именно ради этого 
они рискуют жизнью на пере-
довой, отстаивая свободу и не-
зависимость нашей Родины.

38-летний Азамат Хашев 
из села Заюково Баксанского 
района отправился на СВО  
5 июля 2022 года. Он понимал, 
что защита Отечества – свя-
щенный долг и прямая обя-
занность каждого настоящего 
мужчины. У бойца с позывным 
«Малой» большая семья: мама 
Ира Газалиевна, супруга Руза-
на, дочери Лорена, Алиянна, 
Мелиса и сын Амерхан. Чтобы 
родные не переживали, он 
сказал им, что едет на учения. 

Вызвать скромного бойца 
на разговор было нелегко. 
Ещё в начале беседы стало 
понятно, что Азамат немного-
словен и историями из своей 
жизни особо не делится. Он 
с детства, как и большинство 
его сверстников, мечтал стать 
полицейским. После школы 
юношу призвали в ряды Во-
оружённых Сил РФ в город 
Камышин Волгоградской об-
ласти, где проходил службу в 
242-м гвардейском мотострел-
ковом полку. Вернувшись 
домой, работал сотрудником 

вневедомственной охраны, а в 
2013 году стал контрактником 
в военной части в Пятигорске, 
затем в Северной Осетии-Ала-
нии в военной части, дислоци-
рованной в посёлке Чермен. 
С 2020 года служит в военной 
части посёлка Звёздный.

Вместе с сослуживцами 
отправился в зону СВО – в 
посёлок Гоптовка Харьковской 
области, был пулемётчиком в 
штурмовом отряде.

– Страшнее всего на пере-
довой бывает от звука летящей 
ракеты. Хотя и к нему начина-
ешь привыкать через какое-то 
время, – признаётся Аза-
мат. – Важно иметь холодный 
ум, действовать чётко, убрав 
лишние эмоции, мешающие 
работе. Но самое главное – это 
настрой. Если есть настрой, 
значит, и боевую задачу вы-
полнишь качественно.

В задачу «Малого» вхо-
дило уничтожение расчётов 
противника с целью сорвать 
атаку. В результате прямого 
обстрела противника наших 
позиций был подорван склад 
с боеприпасами, и произо-
шла детонация снарядов. От 
взрывной волны он получил 
контузию. Но из-за сильных 
обстрелов эвакуировать его не 
было возможности. Бойцу при-
шлось оставаться на позиции 
ещё около двух недель.

Несмотря на травму наш 
земляк не стал зря тратить 
драгоценное время. Он про-
должил выполнять боевые 
задачи, но уже водителем 
УРАЛа, где перевозил воен-
нослужащих на заслоны и 
доставлял бойцам воду и про-
дукты питания. Однако вскоре 
последствия контузии дали о 
себе знать, и Азамата эвакуи-
ровали. Сначала его доставили 
в Белгородскую область, отту-
да – в Санкт-Петербург, где он 
проходил лечение в военно-ме-

дицинском госпитале имени 
С.М. Кирова.

Сегодня Азамат посте-
пенно привыкает к мирной 
жизни и продолжает вос-
станавливать здоровье в 
кругу любящей семьи, кото-
рая всё это время его жда-
ла и молилась за него. В 
свободное от работы время 
он занимается домашним 
хозяйством: ухаживает за 
огородом, недавно посадил 
малину. В этом ему помога-
ют домочадцы. 

Детей супруги Азамат и 
Рузана воспитывают в духе 
традиционных кавказских 
ценностей, прививая им 
трудолюбие, уважение к 
старшим и любовь к родной 
земле.

Боец признается, что по-
сле спецоперации стал по-
другому смотреть на жизнь 
и с особым трепетом от-
носиться к близким.  Ведь 
семья для него – самое 
дорогое! Это надёжный тыл 
и моральная поддержка, 
которые так помогали ему 
там, «за ленточкой».

Азамат Хашев старается 
вести активную и насыщен-
ную жизнь. Его приглаша-
ют на различные обще-
ственные мероприятия, а 
также на встречи с подрас-
тающим поколением, кото-
рые проводятся в учебных 
заведениях республики. Он 
рассказывает молодёжи о 
таких понятиях, как муже-
ство, отвага и преданность 
Отчизне. А также о фрон-
товом братстве, которое 
вдохновляет бойцов на 
отвагу и подвиги.

Марианна ГУКЕПШЕВА

-
-

Мемуары двух
великих литераторов 

вдохновили молодого композитора

Член Союза композиторов 
РФ, лауреат всероссийских 
и международных конкурсов, 
стипендиат министерств куль-
туры РФ, КБР и КЧР Ахмат 
Малкандуев входит в состав 
Совета по молодёжной по-
литике при Главе КБР. Он 
окончил колледж культуры 
и искусств СКГИИ по классу 
кавказской гармоники, Са-
ратовскую государственную 
консерваторию им. Л. В. Со-
бинова по классу композиции, 
там же прошёл ассистен-
туру-стажировку. Является 
преподавателем кафедры 
истории и теории музыки Се-
веро-Кавказского государ-
ственного института искусств. 
Оркестровые, камерные и 
хоровые композиции компо-
зитора звучат в республике и 
за её пределами. Творчество 
А. Малкандуева наполнено 
духом родной земли. Он яв-
ляется автором первой кара-
чаево-балкарской симфонии 
«Минги Тау», оперы «Легенда 
гор» по мотивам поэмы Кязи-
ма Мечиева «Тахир и Зухра», 
а также произведений «Горы 
молчат, но помнят», «Гаснет 
свет», «Свеча», «Къаратор» 
(«Вороной»). Симфония «Ива» 

рассказывает удивительную 
историю фронтовой дружбы 
между двумя великими по-
этами – Кайсыном Кулиевым 
и Алимом Кешоковым, про-
шедшими Великую Отече-
ственную войну. Эта мелодия 
полна светлой надежды, сме-
лости и стойкости духа, своей 
наполненностью она отражает 
реальные события прошлого. 
По словам автора, чтобы глуб-
же почувствовать атмосферу 
того времени и выразить ис-
тинность человеческой связи, 
композитор читал мемуары 
Кулиева и Кешокова, в которых 
они рассказывали о себе и 
своей жизни.

– Так в моём видении зву-
чит музыка, воспевающая 
фронтовое товарищество двух 
наших замечательных поэтов, 
– говорит А. Малкандуев. – Вы-
бор названия «Ива» симво-
личен: в образе этого плачу-
щего дерева я выразил своё 
внутреннее переживание, 
постарался передать глубокое 
чувство печали и нежности. 
В процессе работы, когда я 
знакомился с мемуарами, мне 
встретился эпизод, в котором 
говорилось о встрече Кешоко-
ва и Кулиева под Севастопо-

лем, где они вместе воева-
ли. Гуляя по окрестностям 
и вспоминая испытания, 
через которые им пришлось 
пройти, друзья дали волю 
скупым мужским слезам. 
Этот трогательный момент 
вдохновил меня на созда-
ние нового произведения.

Министр культуры КБР 
Мухадин Кумахов назвал 
премьеру симфонии «Ива» 
великим событием в культу-
ре нашей республики.

– Искусство – это та 
сфера, в которой нельзя 
достичь высот, не имея 
таланта, – сказал Мухадин 
Лялушевич. – Несомненно, 
Ахмат Малкандуев очень 
одарённый композитор. 
Я хочу подарить ему два 
сборника стихотворений 
А. Кешокова и К. Кулиева 
в надежде на то, что они 
вдохновят его на создание 
новых шедевров.

О величии темы, раскры-
той композитором, говорил 
в своём приветственном 
слове ректор СКГИИ Ана-
толий Рахаев.

– Тема исполнена тра-
гизма, она волнует серд-
ца всех наших граждан, 
– отметил Анатолий Из-
маилович. –  Сегодня мы 
вспоминаем двоих великих 
сыновей нашего народа, 
«горской песни два крыла», 
как говорил один из них –  
К. Кулиев. Эту мысль отразил 
и развил в своей симфонии  
А. Малкандуев. И мы горды 
тем, что сегодня в стенах на-
шего института свои знания, 
умения и опыт передаёт 
молодому поколению этот 
талантливый музыкант.

Анна АСАНОВА.
Фото Артура Елканова

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

По словам юрисконсульта Надежды Назаровой, гражданин 
Российской Федерации обязан оформить временную регистра-
цию в случае, когда он не проживает по своему постоянному 
адресу больше 90 дней. 

Говоря об имеющихся потенциальных рисках, которые времен-
ная регистрация арендатора может создать собственнику жилого 
помещения, юрисконсульт указала, что владелец жилья может 
столкнуться со сложностями с выселением арендатора до истече-
ния срока действия временной регистрации. Такая ситуация воз-
можна даже при нарушении квартиросъемщиком условий догово-
ра. При отсутствии согласия со стороны арендатора о прекращении 
договорных отношений и отказе съехать добровольно, замечает 
юрисконсульт, собственник будет вынужден решать проблему 
через суд. Имеющий временную регистрацию арендатор имеет 
право зарегистрировать в квартире своих несовершеннолетних 
детей. Для этого ему не требуется согласия и даже уведомления 
собственника. Выселить ребёнка без суда получится только при 
согласии его родителей и наличии равноценного жилья.

При этом, как только закончится срок действия временной 
регистрации родителей, завершится и регистрация ребёнка в 
квартире. 

Но есть ряд льготных категорий граждан, которых тоже сложно 
выселить. К ним относятся, например, инвалиды. Выселение 
человека с инвалидностью без серьёзных на то оснований воз-
можно только решением суда, говорит юрисконсульт. Есть ещё 
риск ареста имущества собственника жилья, который возникает в 
случае, если арендатор является должником. Судебные приставы 
могут, не разобравшись, арестовать и находящееся в квартире 
имущество собственника.

Среди рисков и внимание правоохранителей, если арендатор 
является нарушителем закона. Представители МВД могут прийти 
по месту его временной регистрации либо организовать встречу 
с собственником для получения необходимой информации. 

Временная регистрация может стать причиной дополнитель-
ных трат из-за увеличения числа проживающих в квартире, если 
оплата услуг ЖКХ идёт по нормативам, а не по показаниям 
контрольно-измерительных приборов.

Временная прописка 
квартирантов -

Самозахват незаконен

Юрисконсульт Руслан Шогенов заме-
тил, что самозахват парковочных мест 
при помощи самодельных ограждений 
незаконен. Согласно Жилищному кодексу 
РФ, земельный участок, примыкающий к 
многоквартирному дому, – общая долевая 
собственность. То есть, на неё имеют право 
владельцы всех помещений в многоэтаж-
ке. Чтобы закрепить за собой участок для 
парковки машины, закон требует провести 
кадастровый учёт и перевести территорию 
во владение хозяев квартир в этом доме. 
После этой процедуры собственники вправе 
распоряжаться двором, в том числе уста-
новить шлагбаум.

Если участок около дома не приватизи-
рован, то его нужно перевести во владение  
собственников помещений в многоэтажке. 
Для этого нужно организовать общедомо-
вое собрание. Это может сделать любой 
собственник, группа собственников, а также 
управляющая компания.

Если собственники большинством го-
лосов поддержат решение, то им нужно 
выбрать уполномоченное лицо, которое 
далее будет заниматься заявлениями и 
документами. Уполномоченное лицо подаёт 
по очереди три заявления: заявление в ад-
министрацию муниципалитета с просьбой 
издать постановление об утверждении схе-
мы расположения земельного участка на 
кадастровой карте территории. Это нужно 
для того, чтобы в дальнейшем поставить 
участок на государственный кадастровый 
учёт. Затем нужно подать заявление ка-
дастровому инженеру, который проведёт 
межевание территории и подготовит меже-
вой план придомового участка. Это платная 
услуга, стоимость работ варьируется от 20 

до 50 тысяч рублей в зависимости от кон-
кретного случая.

Потом необходимо подать заявление 
в Росреестр, к которому нужно прило-
жить: решение администрации о фор-
мировании участка и постановке его на 
кадастровый учёт; квитанцию об уплате 
государственной пошлины; протокол 
общего собрания собственников помеще-
ний  многоквартирного дома по вопросу 
формирования земельного участка; про-
токол общего собрания собственников 
помещений многоквартирного дома об 
определении долей в праве общедолевой 
собственности на общее имущество в 
доме; правоустанавливающие документы 
на права собственников на их помещения 
в многоквартирном доме; результат ра-
боты кадастрового инженера, то есть ме-
жевой план придомового участка. После 
положительного решения Росреестра все 
собственники помещений в доме станут и 
собственниками территории двора. Кста-
ти, замечает эксперт, им начнут начислять 
налог на эту собственность.

Когда двор приватизирован, а в када-
стровом плане отражено, какое машино-
место за кем закреплено, говорит Шогенов, 
стоит задуматься об установке шлагбаума, 
чтобы парковку не занимали жители сосед-
них домов. Чтобы поставить на въезде во 
двор шлагбаум, необходимо получить ряд 
согласований – у администрации, ГИБДД, 
департамента ЖКХ, МЧС. Также придётся 
снова собирать деньги со всего дома на 
установку оборудования.

Юрисконсульт напоминает о необхо-
димости обеспечить круглосуточный бес-
препятственный въезд на перекрытую 
шлагбаумом территорию спецслужбам 
– пожарным, полиции, скорой помощи, 
аварийным службам.

Материалы рубрики подготовила Ляна КЕШ
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ОБРАЗОВАНИЕ

Гордость республики

– Наше учреждение помогает 
сделать правильный выбор, стать 
профессионалом, получить совре-
менную и востребованную профес-
сию, которая позволит обеспечить 
стабильное будущее и укрепить 
свои позиции в современном мире. 
Организация непрерывного образо-
вательного процесса – основное на-
правление деятельности колледжа. 
Здесь работает высококвалифициро-
ванный педагогический коллектив, 
преподаватели, имеющие высшую 
квалификационную категорию. Обу-
чение проходит по современным 
учебным программам, соответствую-
щим требованиям рынка труда. При 
поступлении учитывается средний 
балл аттестата, а для обучения по 
программе «Защита в чрезвычайных 
ситуациях» предусмотрены вступи-
тельные испытания по физической 
культуре. Преимущества при зачис-
лении предоставляются  участникам  
волонтёрских проектов. Наличие ста-
туса победителя (призёра) олимпиад 
и конкурсов профессионального 
мастерства даёт возможность по-
ступления в колледж вне конкурса, 
– рассказал директор сельскохозяй-
ственного колледжа Марат Кажаров.

– Каждый выпускник колледжа 
может продолжить обучение в вузе. 
Полученная в колледже специаль-
ность или профессия не ограни-
чивает выбор вуза. По поручению 
Главы республики Казбека Кокова  
утверждён план мероприятий по 
содействию занятости выпускников 
средних профессиональных учреж-
дений образования. Разработана 
долгосрочная программа содей-
ствия занятости молодёжи на период 
до 2030 года, которая включает, в 
том числе увеличение количества 
школьников, охваченных ранней про-
фориентацией, создание профиль-
ных 9-х классов, повышение уровня 
профессиональной подготовки педа-
гогов, создание базовых колледжей 
(образовательных кластеров) в рам-
ках проекта «Профессионалитет» 
по компетенциям «Лёгкая промыш-
ленность», «Сельское хозяйство»,  
«IT-технологии», «Туризм», – продол-
жила беседу заместитель директора 
по воспитательной работе Карина  
Балкарова. – Приёмная кампа-

ния в колледже стартует 20 июня. 
Профессиональная ориентация 
школьников Баксана и Баксанского 
района организована системно – это 
выездные мероприятия и встречи со 
старшеклассниками и их родителями, 
проводятся дни открытых дверей, 
профессиональные пробы в рамках 
всероссийского проекта «Билет в 
будущее» и мастер-классы по про-
фессиям и специальностям.

В настоящее время Кабардино-
Балкарский сельскохозяйственный 
колледж ведёт подготовку по са-
мым востребованным в республике 
профессиям и специальностям: 
«сварщик ручной и частично меха-
низированной сварки», «графиче-
ский дизайнер», «мастер слесарных 
работ», «мастер по ремонту и обслу-
живанию автомобилей», «защита в 
чрезвычайных ситуациях», «эксплу-
атация и ремонт сельхозтехники и 
оборудования». Колледж оказывает 
содействие в трудоустройстве вы-
пускникам, организована работа с 
центром занятости, труда и социаль-
ной защиты, проводятся ярмарки 
вакансий, встречи. После окончания 
колледжа на протяжении двух лет 
поддерживается связь с каждым 
выпускником и отслеживается его 
профессиональный путь.

– Наши студенты живут интерес-
ной жизнью, учебно-воспитательная 
деятельность направлена на реали-
зацию государственной молодёж-
ной политики, – отметила Карина 
Балкарова. –  Ежегодно студенты  
колледжа занимают призовые места 
на региональных и всероссийских 
чемпионатах профессионального 
мастерства «Профессионалы», «Аби-
лимпикс».  Действует волонтёрский 
клуб «Открытые сердца», первичное 
отделение «Движения Первых», рабо-
тает студенческий образовательный 
коворкинг-центр «Своё Место» – 
проект реализуется при поддержке 
Федерального агентства по делам 
молодёжи Росмолодёжь.

Без сомнения, надёжные и гра-
мотные выпускники колледжа, как и 
каждый год, найдут работу по душе, 
где они применят полученные знания, 
пополнят кадровый потенциал пред-
приятий Кабардино-Балкарии.

Ирэна ШКЕЖЕВА

Сильный лидер – гарант успеха команды

вопрос, почему я решил вновь 
участвовать в данном конкурсе, 
скажу – это работа, которая мне 
по душе, и каждый новый успеш-
ный шаг ещё больше мотивирует 
продолжать профессиональный 
путь. Думаю, смогу быть по-
лезен в очередной раз общему 
делу продвижения региональной 
молодёжной политики, – делится 
мыслями Ренат.

Он проделал большую исследо-
вательскую работу, на основании 
которой  выводит основной алго-
ритм работы с молодёжью, новый 
формат подачи информации.

– Часто именно неправильная, 
неграмотная подача тематическо-
го материала на мероприятиях, 
ориентированных на молодёжную 

аудиторию, приводит к непо-
ниманию и отторжению. Нужно 
сформировать сообщество экс-
пертов и специалистов, которые 
обладают «полевым» опытом ра-
боты с молодыми людьми, знают  
об их предпочтениях, интересах, 
увлечениях, – объясняет он.

В номинации «Руководитель 
подведомственного учрежде-
ния» были представлены на-
чальник отдела по молодёжной 
политике управления образова-
ния Эльбрусского района Алиса 
Атмурзаева, заведующая сек-
тором по работе с молодёжью 
ст. Екатериноградской Юлия 
Воеводова и советник директора 
по воспитанию из школы № 2  
с. Нартан Мадина Урусова. За зва-

ние лучшего специалиста органа 
исполнительной власти боролись 
Ислам Шикабахов (Кишпек), Али-
на Борсова (Чегемский район), 
Руслан Сарбашев  (Нижний Чегем) 
и Азамат Альтудов (Анзорей). В 
номинации «Специалист подве-
домственного учреждения» уча-
ствовали Залина Мамиева  (Мно-
гофункциональный молодёжный 
центр КБР), Шахриза Бапанаева  
(Молодёжный центр Черекского 
района) и Руслан Локьяев (Мо-
лодёжный центр Эльбрусского 
района).

Итоги конкурса будут объявле-
ны 28 июня во время празднова-
ния Дня молодёжи в республике.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото  Артура Елканова
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  Коллектив Кабардино-Балкарского государственного университета им. Х.М. Бербекова с прискорбием сообщает о кончине доктора биологических наук, про-
фессора ШОРТАНОВОЙ Тамары Хамзетовны, ветерана КБГУ, долгое время проработавшей в должности профессора кафедры общей и биологической химии 
химического факультета, и выражает искреннее соболезнование родным и близким.

Бывшие коллеги МСХ КБР выражают искреннее соболезнование семье по поводу 

смерти КУРДАНОВА Расула Хаджидаудовича.
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Из 35 заявленных работ экс-
перты отобрали 12, авторы этих 
проектов боролись за право 
представлять республику на фе-
деральном уровне.

В номинации «Руководитель 
органа исполнительной власти 
или органа местного самоуправ-
ления» проекты представили 
руководитель молодёжного цент-
ра Эльбрусского района Аслан 
Этезов и начальник отдела по 
молодёжной политике Терского 
района Ренат Шомахов.

Аслан возглавляет молодёж-

ный центр 4 месяца, но успел за-
рекомендовать себя практичным 
лидером, генератором смелых 
проектных инициатив. Его проект  
«Стражи Кавказа» направлен 
на патриотическое воспитание 
молодёжи.

– Его цель – реализация трёх 
туристических походов: эколо-
гического, патриотического (с 
участниками СВО) и культурно-на-
ционального. Из их участников мы 
сформируем актив и создадим 
школу юного патриота, которая в 
дальнейшем будет разрабатывать 
новые форматы патриотических 
мероприятий, – поделился идеей 
А. Этезов. – Сегодня необходимы 
новые форматы патриотическо-
го воспитания. Чувство любви 
и преданности Родине должно 
прививаться в живом общении 
с истинными патриотами страны 
– нашими защитниками, участни-
ками СВО. Таким образом ребята 
соприкоснутся с настоящим про-
явлением в современной жизни 
таких важных истин.

У Рената Шомахова уже есть 
опыт участия в конкурсных про-
ектах. В 2024 году он стал побе-
дителем в одной из номинаций 
этого конкурса. 

– Предвидя закономерный 

В КБР назвали воспитателя года

В финал вышли шесть талант-
ливых педагогов дошкольного 
образования: Сюзанна Балки-
зова из школы № 1 с. Чегема 
Второй, Анна Горбоконенко из 
начальной школы-детского сада 
с. Куба-Табы, Анна Ноздрина из 
школы с. Светловодского, Ок-
сана Плаксина из дошкольного 
отделения школы № 4 имени  
А. Г. Головко г. о. Прохладный, 
Карина Спасибова из детского 
сада № 38 г. о. Нальчик и Алёна 
Тлеужева из дошкольного отде-
ления школы № 2 г. Терека.

В рамках заключительного 
тура прошла встреча участников 
конкурса с руководителем про-
фильного ведомства Анзором 
Езаовым, на которой состоялся 
«Разговор с министром». При-
ветствуя педагогов, А. Езаов 
отметил, что в республике ак-
тивно развивается экосистема 
профессиональных конкурсов, 
а «Воспитатель года» занимает 
среди них особое место:

– Ведь именно вы – те люди, 
которые первыми встречают 
наших детей на пороге системы 
образования. От того, насколько 
тёплой и комфортной будет эта 

встреча, во многом зависит их 
будущее. Система образования 
– это не про профессию, не про 
работу. Это выбор жизненного 
пути. 

ИННОВАЦИОННЫЕ 
ПРОЕКТЫ ФИНАЛИСТОВ
Программа решающего дня 

началась с презентации автор-
ских проектов. Конкурсанты 
продемонстрировали свои про-
фессиональные наработки и 
инновационные подходы к до-
школьному воспитанию. Если 
одни проекты уже реализуются 
на практике, то другие, оставаясь 
на стадии инициатив, ожидают 
благоприятных условий для во-
площения в жизнь.

РЕАБИЛИТАЦИЯ
ЧЕРЕЗ АДАПТАЦИЮ

Анна Горбоконенко расска-
зала о реабилитационном про-
екте «Поддержка. Развитие. 
Познание» для воспитанников 
детского сада, перенёсших дли-
тельное лечение. Программа 
реабилитации включает три 
взаимосвязанных компонента: 
физический (занятия ЛФК), 
эмоциональный (творческие 
занятия лепкой и рисованием) и 
социальный (специальные игры 
для взаимодействия со свер-
стниками). Такой комплексный 
подход обеспечивает гармонич-
ное восстановление детей после 
перенесённых заболеваний.

РОДИТЕЛИ – 
СОЮЗНИКИ ВОСПИТАТЕЛЕЙ

Социальный проект Алёны 
Тлеужевой «Главное – вместе» 
направлен на просветительскую 
работу с родителями. Проект 
ставит своей целью активизацию 
воспитательного потенциала 

семьи, учитывая фундаменталь-
ную роль родителей в заклады-
вании основ физического, нрав-
ственного и интеллектуального 
становления личности ребёнка. 
Он развивает у взрослых прак-
тические навыки эффективной 
коммуникации и гармоничного 
взаимодействия с детьми.

ИГРОВОЙ 
ДВОР ДРУЖБЫ

Оксана Плаксина разработала 
проект многофункциональной 
площадки «Игровой двор друж-
бы», который позволит эффек-
тивно использовать 600 кв. м 
свободной территории детского 
сада. На площадке будут прово-
диться забытые народные игры, 
спортивные мероприятия и раз-
личные занятия, что поможет ре-
шить сразу несколько актуальных 
проблем: гиподинамию у детей, 
вытеснение традиционных игр 
цифровыми развлечениями, а 
также культурную и межнацио-
нальную разобщённость. В игро-
вой форме дети будут знакомить-
ся с традициями кабардинского, 
балкарского и русского народов, 
что будет способствовать воспи-
танию толерантности и сохране-
нию культурного наследия.

НЕЙРОИГРЫ 
ДЛЯ ОСОБЕННЫХ ДЕТЕЙ
Инновационный проект «Ней-

росенсорная интеграция как 
средство всестороннего разви-
тия личности ребёнка» Карины 
Спасибовой помогает детям с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья и особенностями 
психического развития. В основе 
проекта – система специальных 
нейроигр, которые сочетают до-
ступность и доказанную эффек-

тивность. Уже сегодня в группах 
успешно применяются элементы 
нейросенсорной интеграции: 
фитболы, нейродорожки, батуты 
и мягкие модули, а в перспективе 
планируется дополнить оборудо-
вание сенсорным коконом, пе-
сочными столиками с подсветкой 
и балансировочными досками.

УРОКИ ДРУЖБЫ 
И ТОЛЕРАНТНОСТИ

Сюзанна Балкизова планирует 
реализовать воспитательный 
проект «Педагогика дружбы», 
основанный на принципах толе-
рантности и призванный решать 
актуальную проблему формиро-
вания культуры взаимоуважения 
с дошкольного возраста. Проект 
создаёт образовательное про-
странство равных возможностей, 
где дети смогут осознать цен-
ность дружбы, освоить навыки 
построения отношений, команд-
ной работы и конструктивного 
разрешения конфликтов. Важ-
ное значение приобретает зало-
женный в проекте потенциал для 
развития инклюзивных практик. 

КУЛЬТУРНЫЙ 
КАЛЕЙДОСКОП

Проект онлайн-конкурса для 
воспитателей «Культурный ка-
лейдоскоп: творческие проекты 
по сохранению национальных 
традиций» представила Анна 
Ноздрина. Он призван стимули-
ровать воспитателей к разработ-
ке авторских методик, позволяю-
щих знакомить детей с богатым 
культурным наследием много-
национальной республики. Воз-
можны разные форматы работы: 
театрализованные постановки, 
мастер-классы по народным 
ремёслам, мультимедийные пре-

зентации, тематические занятия 
или семейные мероприятия. 
Проект создаст площадку для 
профессионального обмена, 
позволит обогатить националь-
но-региональный компонент 
образования инновационными 
подходами, способствующими 
сохранению языкового и культур-
ного наследия.

ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ
Завершающей частью фи-

нального этапа стала открытая 
дискуссия «Разговор с мини-
стром», в ходе которой участники 
обсудили ключевые вопросы 
развития дошкольного образо-
вания как базового уровня всей 
образовательной системы. Го-
ворили об индивидуализации 
образовательного процесса с 
учётом возрастных и личностных 
особенностей дошкольников, 
формировании эффективного 
взаимодействия между педаго-
гами и родителями, механизмах 
привлечения молодых специ-
алистов в сферу дошкольного 
образования, профессиональных 
компетенциях и личностных каче-
ствах современного воспитателя. 
Отдельное внимание уделили по-
иску оптимальных решений для 
комплексного развития детей на 
начальном этапе их образова-
тельного пути.

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ
По решению жюри победи-

телем регионального этапа кон-
курса «Воспитатель года России 
– 2025» стала воспитатель НШДС 
с. Куба-Табы Анна Горбоконенко, 
призёрами – воспитатель до-
школьного отделения школы  
с. Светловодского Анна Ноздри-
на и воспитатель нальчикского 
детского сада № 38 Карина 
Спасибова.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Анна Горбоконенко


